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Введение

Закономерности формирования со-
временной рыночной экономики, нерав-
номерное распределение на территории 
Земли топливно- энергетических ресурсов 
и обусловленное этим географическое 
несоответствие основных центров добы-
чи (производства) и потребления топли-
ва и энергии форсировали становление 
и развитие международной и мировой 
торговли энергоресурсами и формиро-
вание различных рынков. Будучи вна-
чале продуктовыми и локальными, они 
со временем эволюционировали в сто-
рону региональных и глобальных (миро-
вых) рынков отдельных энергоресурсов 
и энерготоваров [1, с. 79–80].

Аннотация. В статье рассмотрено становление и развитие международной и мировой тор-
говли энергоресурсами и формирование энергетических рынков, показана их эволюция 
в последние годы в результате воздействия целого ряда глобальных событий, кардинально 
меняющих ситуацию в мире и имеющих долгосрочные последствия. Основные из них – 
коронавирусная пандемия и политический кризис вокруг Украины, сопровождаемый 
антироссийскими санкциями, на фоне набирающего обороты энергетического перехода 
и начавшейся фрагментации мировой экономики. Дан анализ изменений основных ха-
рактеристик и параметров нефтяных рынков в 2020–2022 гг.: мирового спроса на нефть 
и нефтепродукты с выделением стран – членов Организации экономического сотрудни-
чества и развития, и остальных стран; цен на нефть; основных внешнеторговых потоков 
и ряда других. Особое внимание уделено рассмотрению фактора антироссийских санкций 
и мерам, принимаемым Россией для сохранения и развития своего нефтяного экспорта.
Ключевые слова: энергетические рынки, рынки нефти и нефтепродуктов, коронавирусная 
пандемия, политический кризис вокруг Украины, антироссийские санкции, спрос на нефть, 
потребление нефти и нефтепродуктов, импорт нефти, цены, волатильность, дисконт цен, внеш-
неторговые потоки, рынок теневых перевозок.

Abstract. The article considers the formation and development of international and world trade in 
energy resources and the formation of energy markets, shows their evolution in recent years as 
a result of the impact of a number of global events that radically change the situation in the world 
and have long-term consequences. The main ones are the coronavirus pandemic and the political 
crisis around Ukraine, accompanied by anti- Russian sanctions, against the background of the energy 
transition gaining momentum and the fragmentation of the global economy. An analysis is given 
of changes in the main characteristics and parameters of the oil markets in 2020–2022: world 
demand for oil and oil products, with the allocation of countries – members of the Organization 
for Economic Cooperation and Development, and other countries; oil prices; main foreign trade 
flows and a number of others. Particular attention is paid to the consideration of the factor of 
anti- Russian sanctions and the measures taken by Russia to preserve and develop its oil exports.
Keywords: energy markets, markets for oil and oil products, coronavirus pandemic, political crisis around 
Ukraine, anti- Russian sanctions, demand for oil, consumption of oil and oil products, oil imports, prices, 
volatility, price discounts, foreign trade flows, shadow transportation market.

В основе подобной эволюции наряду 
с общими тенденциями развития произ-
водительных сил лежит значительная 
взаимозаменяемость различных видов 
топлива и возможность преобразования 
их в конечные энергоносители – электроэ-
нергию и тепло. Тем не менее, в настоящее 
время рынки отдельных энергоносителей 
(энерготоваров) как сегменты энергети-
ческого рынка в силу технологических и/
или регулятивных ограничений разделе-
ны, причём зачастую даже географическая 
близость не гарантирует единой торговли. 
Подлинно глобальный характер носят лишь 
рынки нефти и угля, глобальный рынок при-
родного газа только формируется, а рынки 
электроэнергии представлены рядом круп-
ных страновых и региональных площадок 
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